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1初掌篮协
“中国男篮没有一个最大

问题，到处都是问题”

2017年2月23日，中国篮球的一个
大日子。在中国篮球协会第九届全国代
表大会上，37岁的姚明全票当选新一届
中国篮协主席。

当选篮协主席后，姚明身着一身笔
挺西装出现在新闻发布会上。当时有记
者问他：“中国篮球目前最大的问题是什
么？”姚明回答：“这个问题让我想到了
2004年，外籍主帅哈里斯问我中国男篮
最大的问题是什么。我当时回答，最大
的问题是好像没有一个最大的问题，到
处都是问题。”姚明随后表示，目前比较
迫切的可能是职业联赛的改革。

当时，中国篮球可谓问题重重：
CBA联赛的职业化和商业化程度，与国
际高水平联赛仍有较大差距；竞赛环境、
裁判员执法能力屡屡成为外界诟病重
点；男、女篮国家队面临“亚洲一流、世界
二流”的尴尬处境；篮球后备力量不足
……这些存在已久的老大难问题，都等
待着姚明领导的中国篮协去解决。

2改革风暴
“每个高光背后，必定是那

条铺满试错脚印的勇气之路”

在NBA历练多年，熟知篮球职业化
发展规律和理念的姚明，一上任就对中
国篮球进行了大刀阔斧的改革。从国家
队到CBA联赛、校园篮球，改革面积之
广，前所未有。

当然，但凡改革都会触及不同群体
利益，不可能一帆风顺。由姚明牵头掀
起的改革风暴，有叫好声，自然也不乏质
疑声。

2024年5月19日，姚明出席上海纽
约大学2024届本科生毕业典礼。他说，

“在篮球场上，最简单的避免犯错误的方
式，就是把球抱在自己的怀里，或者把球
都传给你的队友。这样，你会避免失误，
但你永远不会得分。”姚明鼓励大家，要
拥有直面并战胜错误的勇气，“每个人都
没有办法找到最快的路程抵达终点，最
重要的是勇敢地迈出每一步。我们当回
望过去，每个高光背后，必定是那条铺满
了试错脚印的勇气之路。”

3成绩表现
“我有两种方法担责，一

是辞职回家……”

姚明在球员时期的表现几乎无可挑
剔，但在他执掌中国篮协期间，中国篮球

各级国家队的表现并不尽如人意。
尤其是中国男篮在国际大赛的

成绩“惨淡”，广受诟病
——连续无缘东京和巴
黎两届奥运会，并在家
门口举办的杭州亚运
会上虽进四强但未进
决赛。在亚洲杯赛场
上同样表现不佳，在
2017年亚洲杯取得第
五名、在2022年亚洲
杯取得第八名。在
2018 年雅加达亚运
会上的金牌，算得上
是中国男篮在此期间
获得的最重荣誉。

在中国男篮连

续无缘奥运会的大背景下，关于姚明是
否适合担任中国篮协主席的讨论，其实
一直都存在。

中国男篮在2023年杭州亚运会上
获得铜牌后，针对新华社记者“作为中国
篮协主席，你需要承担什么样的责任”的
提问，姚明谈及了辞职和担责的问题：

“我有两种办法可以承担责任。第一种，
承担过去的责任，辞职回家，上海离这
（杭州）反正也挺近的。第二种，把这些
东西和问题积累下来、分析出来，制订下
一步行动计划。两种办法我都能接受。”

4直面批评
“我知道大家叫我226，对吧？”

2023年10月6日晚，在中国男篮击
败中国台北队，拿下杭州亚运会铜牌后，
姚明出现在新闻发布会现场。对于网友
和舆论的批评，姚明表示，这是不可避免
的，“生活在现在这个社会，不关注这个
东西（网络批评）几乎是不可能的。比如
说，我知道大家叫我226（姚明身高226
厘米），对吧？”

姚明说：“我们需要去听到这些声
音，去想一想有哪些是有益的。”“我觉得
可以把我们输掉的比赛，包括之前我们
在历史上很多输掉的比赛，包括我自己
本人参加2002年亚运会的决赛。如果
我们有机会把这些在一个更加开放的平
台上进行讨论的话，也是我们能吸收的
营养。”

5应对挑战
“想象成下一个奥尼尔对

着你全力以赴冲过来”

2023年10月，杭州亚运会中国男
篮未能实现卫冕目标后，新华社记者问
姚明：“2002年釜山亚运会虽然输球仍
然意气风发的你，和现在满脑门子官司
的你，你更喜欢哪一个？”

姚明说，完全不一样，你没法说更喜
欢什么。其实有时候当事情刚刚发生
时，心里边压力肯定会很大，多少会有。
可能以前20岁出头的时候，得过一周才
会好，现在可能过一天就好。“关键是得
走出来。实际上，你可以把任何一个面
临的挑战，不管是国家队的管理也好，还
是联赛碰到各种各样的问题，想象成下
一个奥尼尔对着你全力以赴冲过来。”

6关于未来
“信心来自行动，我们要

做一场大手术”

针对中国男篮能否进入2028年奥
运会的提问，姚明称，我们不能放下进入
2028年奥运会的可能性，但这条路不好
走。我们要做一场大手术，这不是小修小
改可以做到的。从国家队的组成、联赛的
改革，到整个青训包括国际化，包括体教融
合，这是一个涵盖整个篮球社会的大手术。

记者问姚明：“对于中国男篮和中国
篮球的未来，作为协会主席还有信心
吗？”姚明回答：“我们的信心将来自我们
的行动，空谈信心是不存在的。我可以
很容易地去喊一句口号：我有信心。但
是，关键我们做什么？我们的调研报告
出来，能不能形成一个大家有共识的东
西？一个可执行的东西？这将带给我信
心，也将带给大家信心。在这之前，我没
有办法回答这个问题。”

据新华社、央视新闻、新民晚报、上
游新闻等

姚明（左）与郭振明

姚明卸任篮协主席
郭振明接棒

姚明：遗憾国家队成绩没达到预期
郭振明：有压力也有信心

中国篮球协会执委会10月31日举行会议，完成负责人届中调整，郭振明接
替姚明担任中国篮协主席。姚明表示，从今天起，他将不再担任中国篮协主席
一职，这是经过慎重思考之后做出的决定。而郭振明说，接任之后会群策群力
做好协会的工作。

姚明在接受新华社记者专访时说，担任中国篮协主席的经历很宝贵，有不
少收获，遗憾的则是国家队的成绩和表现没有达到预期。之所以选择在这个时
候离开中国篮协，主要还是基于对中国篮球未来的考虑。按照章程，姚明的第
二届任期还剩两年左右，他希望为新班子留下一个完整的奥运周期，以便他们
更好地开展工作。

姚明说，他对篮球的热爱从未改变。中国篮球的发展涉及方方面面，比如
国际交流、公益、青少年培训、产业研究、文化等等，未来自己以其他方式参与篮
球的机会还有很多。

离任之际，姚明感谢了国家体育总局领导、中国篮协同事、篮球界同仁以及
关心中国篮球的所有人对他在任期间各项工作的支持。

接替姚明担任中国篮协主席的是国家体育总局篮球运动管理中心中国篮
协联合党委书记、中国篮协副主席郭振明，他自2022年初进入中国篮协，与姚
明共事。

郭振明表示，他对姚明最深刻的印象是敢于担当。同时他坦言，从姚明手
中接过中国篮球协会的这副担子，压力还是非常大的。“一方面，姚明主席在整
个篮球界的个人影响力、整合资源的能力都是很独特的。另一方面，比照国家
对三大球振兴的整体部署和要求，以及2035年建成体育强国三
大球面临的任务，我们还是有一定差距的。我们的篮球核心
人口有7600万，有很好的基础，而中国篮球曾经取得过的优
异成绩也让大家对我们有期许，在这方面有比较大的压力和
挑战。”

对于未来的工作，郭振明表示篮协班子很有信心。“我们
国家有独特的体制优势，三大球振兴的战略目标也会带来政
策驱动和资源整合的利好，广泛的群众基础和人才基础将是
做好下一步工作的支撑。一方面，要让喜欢篮球的孩子们享
受到篮球的乐趣；另一方面，也要让有天赋、有特长的孩
子茁壮成长，未来能够为国争光。”

郭振明说：“我个人的能力有限，但我们
中国篮协领导班子、协会全体人员、中国篮
球协会的会员单位要拧成一股绳、凝心
聚力，团结和带领喜欢中国篮球、热爱
中国篮球的人们为中国篮球贡献力量
和智慧。我们要在姚明此前工作的基
础上，集思广益，营造一个充满活力
的环境，继续深化篮球改革，进一步
把我们的制度优势体现出来。我觉
得面临的困难挑战也是我们下一步
做好工作的试金石，我们有信心，也
要一步一步来。”

据新华社

旋风式改革、被诟病成绩、惹关注言论……

姚明担任篮协主席这七年
随着辞去中国篮球协会主席职务，姚明从2017年2月出任篮

协主席以来的7年“施政”表现，再一次被大众放在聚光灯下审视：
这7年间中国男篮国际大赛的成绩如何？在国家队、CBA联赛及

青训层面有哪些大刀阔斧改革？姚明都有哪些引人关注的言论？

姚明在大湾区国际体育商业峰会上


